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Год плодотворной работы
Значение Первого Всесоюзного Сове

щания работников высшей школы со
стоит прежде всего в том, что на этом 

'совещании вузы и втузы страны Сове
тов, профессора и студенты, научные 
работники и служащие получили чет: 
кие, предельно ясные программные ука
зания от вождя народов— тов. Сталина и 
главы советского правительства— тов. 
Молотова.

Тов. Сталин дал определение передо
вой советской науки «той науки, люди 
которой, понимая силу и значение уста
новившихся в науке традиций и умело 
используя их в интересах науки, все же 
не хотят быть рабами этих традиций, 
которая имеет смелость, решимость ло
мать старые традиции, нормы, установ
ки, когда они становятся устарелыми, 
когда они превращаются в тормоз для 
движения вперед, и которая умеет со
здавать новые традиции, новые нормы, 
новые» установки» (Сталин).

Тов. Сталин указал, что будущее пе
редовой науки принадлежит молодежи 
от науки н что связь втуза с промыш
ленностью так же, как связь теории с 
практикой, должна быть неразрывной.

В своем замечательном выступлении 
на совещании тов. Молотов поставил 
три задачи; 1) создание высококаче
ственного учебника, -2 ) овладение боль
шевизмом и 3) улучшение качества спе
циалистов, подготовляемых втузами.

Эти задачи и были руководящими в 
работе нашего инстутнта в 1938— 1939 
учебном году.

В борьбе за передовую науку, в уди
ном творческом порыве, коллектив ста
рых и молодых ученых ЛИИ за истек
ший год проделал огромную работу в 
области-научных исследований и непо
средственной помощи промышленности. 
Достаточно указать на такие работы, 
как Куйбышевские работы, работы по 
качественным сталям, по получению 
алюминия, создание проекта оборудова
ния «микрогэс», завершение конструк
ции станка Соколова, серийные построй
ки станка Воронова и Апраксина, разра
ботка нового метода добычи ацетилена 
м многие другие. Все они имеют огром
ное значение для развития нашей со
циалистической промышленности.

В огромном развороте научно-исследо
вательской работы растут молодые уче
ные. За 1938— 33 учебный год в инсти
туте присуждено „262 ученых степени, 
из них 50 ученых стененей получили 
питомцы института— аспиранты? Харак
терно, что в 1937 году всего было за-’ 
Щищено аспирантами только И  диссер
таций. ‘

Исключительное значение име( 
обстоятельство, что в науку идет 
нежь (мы говорим о студентах). I 
кой волной прошедшие научно-тез 
окне конференции, подводившие. 
родовой работы научно - технич 
кружков факультетов и кафедр, в 

десятки самостощельных на' 
Работников-студентов и сотни I 
приобщились к науке. Сделано и  
теми больше ста научных доклад

Выполняя указания тов. Молотова, 
*®торский коллектив ЛИИ за истекший 
I  * изДал 24 уче'бника, 50 конспектов 

напечатал более 200 научных статей 
‘ Трудах ЛИИ», бюллетенях и жур

налах. Сейчас в работе находится 35 
учебников и 60 конспектов. Это про
грамма 1939 года. 19 учебников уже 
сданы в печать. Можно быть совершен
но уверенным, что план по написанию 
учебников будет выполнен и перевыпол
нен учеными ЛИИ.

В деле овладения большевизмом, в
деле политического воспитания профес
соров, студентов, рабочих и служащих 
решающее значение имело постановле
ние ЦК ВКП(б) о пропаганде и выход в 
свет «Краткого курса истории ВКП(б)».

Профессорско - нреподавательский со
став ЛИИ серьезно и глубоко изучает 
историю партии, слушает специальный 
цикл лекций и активно участвует в тео
ретических конференциях.

Проведенные на факультетах теорети
ческие конференции студентов свиде
тельствуют также о том, что инрвиду- 
альиое изучение истории партии, это ос
новная форма овладецяя большевизмом—  
этой наукой всех нар.

Однако нельзя пройти мимо крупней
ших недостатков, црторые имели место 
в организации и преподавании истории 
ВКП(б) в институте. Например, сту
денты-дипломанты затянули сдачу кур
са истории ВКП(б). Так, из 188 дипло
мантов энергомашиностроительного фа
культета экзамен сдали только 8 чело
век; из 191 дипломанта механического 
факультета экзамен сдали только 6 че
ловек; на металлургическом факультете 
сдали только 8 человек. Не лучше об
стоит дело,со сдачей истории партии и 
на других факультетах.

Наш институт призван готовить кад
ры инженеров-специалистов для социа
листической промышленности. Это ос
новная задача. Тов. Молотов на Первом 
Всесоюзном Совещании работников выс
шей школы и на ХУШ съезде ВКЩб) 
поставил перед вузами задачу поднять 
качество подготовки инженеров социали
стической промышленности.

И в этой области 10-тысячный кол
лектив ЛИИ имеет достижения. За
крепление их являетея нашей задачей.

Как известно, академическая успевае
мость в 1937— 38 уч. году была крайне 
неудовлетворительна. Достаточно ука
зать на то, что полностью сдали экза
мены в январскую сессию 1938 г. толь
ко 36 проц. студентов, а 64 проц. име-. 
ли, так называемые, «хвосты». Неявка 
на сессию определялась в 18 проц., не
удовлетворительные отметки— 9 проц..

Исключительное внимание партии и 
правительства м  высшей школе, выра
женное на Первом Всесоюзном Совеща
нии работников высшей школы, созда
ло во втузах решительный перелом в 
сторону улучшения всей работы.

В январскую сессию 1939 года в на
шем институте полностью сдавших бы
ло 66,5 проц., неявка составила 6,1 
мроц., плохие оценки— 6 проц.

Однако, из январской сессии 1939 г. 
институт все же вышел с неудовлетво
рительными показателями. 1965 студен
тов имели академическую задолжен
ность. Свыше 3000 предметов не сдано 
в срок.

Развернутое социалистическое сорев
нование в институте, особенно в связи 
с подготовкой к ХУШ съезду ВКП(б), 
вывело нас из прорыва в деле 
академической успеваемости студен
тов. «Сейчас в институте только 292 
студента имеют академическую задол
женность (без вечернего факультета).

Подавляющее большинство из этих 
студентов имеет уважительные причи
ны, как то: болезнь, декретный отпуск 
и др.

В апрельскую сессию на IV  курсе не
явка по неуважительным причинам бы
ла только 0,3 проц. ц неудовлетвори
тельных оценок было— 0,9 проц., в то 
же время средний балл с 3,87 поднялся 
до 4,14. /  • С

Но плохо начаи сессию 7 мая Н курс. 
Неявка составляет 0,9 проц. и неудо
влетворительные оценки— 3,8 проц.

Качество оценок значительно улуч
шено. Так, по IV  курсу отличных— 40 
проц., хороших— 33,3 проц., посред- 
ственных— 24,2 проц. Полностью сдали 
все экзамены— 97,5 нроц. студентов.

Эти достижения первых экзаменов 
весенней сессии мы должны закрепить 
во что бы то ни стало. Больше того, мы 
должны в июньскую сессию улучшить 
эти показатели, иначе говоря, необходи
мо совершенно уничтожить понятие о 
неявке на экзамены без уважительных* 
причин.

Недостатком в учебной жизни нашего 
института все же остается неудовлетво
рительная дисциплина. Неявки студен
тов на занятия, а также несдача курсо
вых проектов, .лабораторных работ,* 
учебных заданий в надлежащие сроки 
еще ийеют место.

Мы еще недостаточно работаем с от
личниками и ударниками учебы. В об
щежитиях много ненормальностей, кото
рые мешают хорошей учебе, студентов.

Нельзя обойти и то обстоятельство, 
что еще не все кафедры института по- 
настоящему руководят самостоятельной 
работой студентов и контролируют их 
академическую успеваемость, как это 
указано в Уставе Высшей школы. Мно
гие .заведующие кафедрами предпочи
тают «хирургические мероприятия» про
филактике.
. Совместная работа дирекции институ

та с партийными, профессиональными, 
комсомольскими организациями, еще 
большее развитие социалистического 
соревнования в высшей школе создадут 
нам гарантию еще больших достижений.

г —  Проф. П. С. ТАРТАК0ВСКИЙ = ц

К годовщине Всесоюзного 
Совещания работников высшей 

школы
Состоявшееся год тому назад совеща

ние работников вузов и втузов с руко
водителями партии и правительства 
сформулировало ряд насущных потреб
ностей В деле дальнейшего улучшения 
советского' высшего образованна и раз
вития передовой советской науки.

Наибольшее значение для работников 
высшей школы имели, конечно, высту
пления товарищей Сталина и Молотова. 
Тов. -Сталин очень четко сформулиро
вал, чем должна быть передовая совет
ская наука. Тов. Молотов поставил пе
ред вузами ряд конкретных задач.

Со времени совещания все работники 
высшей школы, все кафедры пошли но 
пути реализации указаний вождей.

Кафедра технической электроники 
(бывш. кафедра экспериментальной фи
зики), которой я руковожу, тоже кое 
что сделала в осуществление стоящих 
перед всеми вузами задач.

Самое важное— это закрепление вы
бранного нового профиля кафедры, даю
щего для нашей промышленности весьма 
нужных специалистов и обеспечивающе
го органическую связь всей работы ка
федры с практическими задачами.

Связь с вромышленностью в 1938—  
1939 году получилась у нас, с одной сто
роны, но линии выполнения ряда науч
но-исследовательских работ р я  некото
рых заводов, с другой— благодаря лич
ному контакту с работниками производ
ства, проводимому систематически на 
еженедельном коллоквиуме кафедры, в 
котором участвуют многие инженеры - 
производственники.

Совещание по вопросам о вторичной 
эмиссии электронов, организованное ка
федрой, тоже объединило большое чис
ло работников промышленности е пред
ставителями втузов и НИУ.

Наука, которой занимается ваша ка
федра, окончательно перестала быть 
оторванной от практики.

В этом году мы перестали заниматься 
непрерывными переделками учебных 
планов. Только немного пришлось уточ
нить выработанные планы. Зато мы раз
работали все нормальные программы и 
начали реконструкцию лабораторий ка
федры. На этом пути нужно еще многое 
сделать, но начало положено.

Коллектив кафедры прерожил к из
данию несколько учебников, нужных не 
только ЛИИ, но и многим другим ву
зам! К сожалению, дело далеко не по
шло. Договора ОНТИ санами нова не за
ключило, хотя соответствующие анно
тации давно посланы.

Тов. Молотов в своей речи подчерк
нул необходимость идейно-политического 
воспитания не только молодежи, но и 
более зрелых научных работников. 6 
связи с изучением «Краткого курса ис-. 
тории ВКП(б)» большинство членов ка
федры систематически посещает лек
ции но истории партии, организованные 
в ЛИИ, и участвует н теоретических 
конференциях.

Мне лично пришлось сделать неболь
шой доклад на теоретической конферен
ции .Работа над этим докладом заставит 
л.1 задуматься над рядом вопросов, ко
торых я раньше не знал, позволила во
нять многое П9 истории революции. Мне 
эта работа принесла большую пользу.

Итак, мы за этот год- твердо вступи
ли на путь, указанный на прошлогоднем 
совещании руководителям! партии и 
правительства СССР.
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19 мая — продолжение второй теоретической конфе
ренции профессорско-преподавательского состава

-------  Доц. С. М. ВЕЙНГАРТЕН -------1

В Е Р Н О Е  Н А П Р А В Л Е Н И Е
Вторая теоретическая конференция 

профессорско-преподавательского соста
ва ЛИИ, организованная партийным ко
митетом, заслуживает высокой оценки.' 
Эта конференция является убедитель
ным доказательством того, что профес
сорско-преподавательский состав нашего 
института серьезно изучает историю 
большевистской партии, овладевает 
большевизмом.

Я с большим удовлетворением нрослу- 
шал доклад профессора К. И. Страхови
та на тему «Борьба Ленина—-Сталина и 
большевистской партии за переход от 
буржуазно- демократической революции к 
социалистической». Не меньший инте
рес представляли доклады профессора 
Р. 0. Кузьмина на тему «Большевист
ская партия— руководитель и организа
тор октябрьского вооруженного восста
ния» и профессора В. К. Попова на те
му «Большевистская партия в период 
брестского мира».

Я считаю, -что партийный комитет 
взял верное направление в деле изуче
ния история ВЕП(б), избрав одной из 
форм работы теоретические конферен
ции, Посвященные определенному кругу

Я стал готовиться к докладу на гему 
«Большевистская партия в период брест
ского мира» после того, как мной 
уже полностью был изучен «Краткий 
курс истории ВКП(б)». Начал с чтения 
рекомендованной парткомом литературы.

Основной материал был сосредоточен 
в XXII томе сочинений Ленина. В своих 
речах и работах рассматриваемого пе
риода В. И. Ленин обосновывал необ
ходимость выхода из войны в целях'со
хранения и укрепления советской вла
сти и проведения мероприятий по пере
стройке существовавших в стране отно
шений на социалистический лад.

Чтение указанной литературы дало 
мне возможность выявить те места ра
боты Ленина, в которых он, на мой 
взгляд, наиболее ярко характеризовал 
то или иное положение. Эти места я 
выписал в форме цитат. После первона
чального просмотра литературы стал 
ясен план доклада, который и был мной 
составлен. • <

Для полного выяснения тактики «ле
вых коммунистов» и их двуличной роли 
в период брестского мира, когда они, 
прикрываясь революционной фразой, со
ставляли заговор против руководителей 
коммунистической партии и советского

После кампании по выборам в Верхов
ные Советы СССР и РСФСР агитпункт 
бывш. 22-го Участка (Лесной, 6 1 )' пе 
сумел закрепить развернувшейся актив
ности масс.

Начиная с конца января, партком ме
ханического факультета серьезно занял
ся- работой агитпункта.

Длц работы на участке, было выделено 
10 членов и кандидатов ВКП(б), затем, 
в феврале, и комитет ВЛКСМ механиче
ского факультет# направил на участок 
около 40 человек. Организатором агит.- 
масовой работы был выделен тов. Н. Гут- 
лер.

С приходом нового актива работа за
метно улучшилась. Вместо четырех 
кружков текущей политики, работавших 
в доме специалистов, было организовано 
И  и на Флюговом— 10.

Кроме того было сделано 6 докладов 
на политические тены и создай семинар 
для пропагандистов, который ведет тов. 
Шмулович.

вопросов. Оповная положительная осо
бенность этой формы изучения истории 
партии состоит в том, что она привле
кает широкий круг нашей институт
ской интеллигенции к углубленной ра
боте над первоисточниками.

Однако при организации конференции 
не все оказалось продуманным до конца. 
Так, например, доклад профессора К. И. 
Страховича охватывал значительный 
период, богатый исключительным содер
жанием. На мой взгляд правильнее бы
ло бы разделить эту тему на 2— 3 до
клада,, выдйлив апрельские тезисы 
В. И. Ленина и VI съезд партии. В этом 
случае докладчики получили бы возмож
ность более детально развить целый ряд 
серьезных проблем этого важнейшего 

* этапа в истории Глашей большевистской 
партии.

Я полагаю, что при организации 
третьей теоретической конференции не
обходимо учесть это замечание и ири 
составлении программы работ ограни
чить объем каждого доклада. За счет 
уменьшения объема^ доклада можно до
биться улучшения его содержания.

правительства, я обратился к судебному 
отчету ю  делу антисоветского «право
троцкистского блока» (2— 13 марта 
1938 г.). Это было необходимо для вос

становления в памяти деталей тех ма
териалов, которые я читал в свое время 
в газетах.

После составления ‘подробного плава 
вся литература > была мной прочтена 
вторично. |ишь после' этого я счел> 
возможным обратиться к руководителю 
конференции тов. Аввакумову для под
твержения правильности структуры мое
го доклада, для помощи в отношении 
выяснения формулировок ряда принци
пиальных положений и в отношении 
отыскания в трудах Ленина отдельных 
паиболее характерных примеров.

Доклад необходимо было уложить в 
полчаса. Поэтому я неоднократно про
думал (проделал про себя) доклад. При 
этом, естественно, часть материала 
пришлось сократить. В отведенное вре
мя оказалось возможным изложить лишь 
самое существенное.

Я стремился ^то сделать так, чтофы 
по возможнрети достаточно полно и точ
но характеризовать тактику больше
вистской 'Партии в рассматриваемый 
Период.

Агитационная работа на участке 
могла бы протекать еще лучше, если бы 
не формальное'Отношение к своим обя
занностям руководителя агитколлектива 
тов. Ашкенази, которая свела руковод
ство агитаторами к проверке их запи
сей о проведенных занятиях. Отсут
ствует также систематический контроль 
качества занятий. Нет обмена опытом 
между агитаторами.

Все это привело к тому, что некоторые 
агитаторы стали несерьезно относиться 
к своей работе. Например, т. Бубенчик 
срывал занятия.

В то же время ,следует отметить луч 
ших агитаторов, которые сумели при
влечь на занятия большое количество 
слушателей п заинтересовать их. Это то
варищи Тулин, Терентьев, Васильев, Коз
ловский (механики), Шапиро, Витман 
Канцерова (гидротехники).

Дипломант П. Г. Фролов (механиче
ский факультет, группа 523) сумел по
вести дело так, что на участке 120 че

х о р о ш и й
помог поднять

28 апреля на заседании партийного 
комитета института был заслушан до
клад заведующего кафедрой сонротивле- 
ния материалов профессора Н. М. Бе
ляева.

Доклад вызвал весьма оживленный 
обмен мнениями. Партийный комитет от
метил ценные достижения в работе ка
федры.

Огромная работа была проделана ка
федрой по созданию учебника и руковод
ства к лабораторным занятиям. Наличие 
учебника дало заметное повышение ус
певаемости, что видно по результатам 
зимней зачетной сессии. В ближайшее 
время необходимо мобилизовать все- си
лы кафедры на евздание задачника, что
бы к началу осеннего семестра обеспе
чить студентов иолным комплектом не
обходимых руководств.

Организационная работа кафедры по
строена четко. Выражается1 это в тща
тельном планировании учебного процес
са и в повседневном контроле вынолне- 
ния учебного плана. Кроме общего ка
лендарного плана, кафедра имеет кален- , 
дарные планы по каждому лекционному 
потоку и, что особенно важно, по отдель
ным студенческим группам, с указанием 
темы и краткого содержания каждого 
группового занятия. Такое планирование, , 
при тщательном . претворении в жизнь 
всего намеченного, должно обеснечить 
своевременное выполнение контрольных 
работ, лабораторных занятий и т. д.

За последние годы кафедре удалось 
подобрать высококвалифицированные на-

. 0  О

Заведующий * кафедрой сопро
тивления материалов профессор- 
доктор, член-корреспондент Ака
демии наук СССР Н. М. Беляев

ловек занимались в девяти кружках 
ПВХО. 4 кружка работу уже закончили. 
Производится прием норм ПВХО. Закон
чена проверка противогазов.

На участке выходит стенгазета. С 
* 15 января выпущено 6 номеров.

, Доцентом ВИЭМА на участке была 
прочитана лекция «Научная теория 
снов и сновидений». Присутствовало на 
пей около 100 человек. Два раза была 
показана студенческая художественная 
самодеятельность.

* Состоялась экскурсия по городу на 
тему «Революционное прошлое Ленин
града». Работают два стрелковых круж
ка: для взрослых (12 человек) и для 
детей (И  человек). Шестеро ребят сда
ли нррмы " на значок ворошиловского 
стрелка первой ступени.

Организован и занимается струнный 
кружок детей (14 человек). Профессор 

""Данилевский провел детскую экскурсию 
по городу на автобусе ЛИИ.

Ребята побывали во Дворце пионеров. 
Во время школьных каникул для них 
было устроено 2 веч§ра в помещении 
агитпункта и 4 культпохода в школы 
и дома культуры.

У Ч Е Б Н И К  ! 
УСПЕВАЕМОСТЬ
учно-педагогические кадры и развернуть 
с ними научно-исследовательскую рабо
ту. Все сотрудники кафедры имеют темы 
и календарные планы научно-исследова
тельских работ и выполняют их успеш- 
но, как показала проверка >за первый 
квартал.

Аспиранты кафедры (11 человек) 1 
обеспечены индивидуальными планами 
нрохождения аспирантуры, привлекают- * 
ся к лабораторной и учебно-педагогиче- | 
сков работе, получая необходимую прак-1  
тику.

Еще лучших результатов кафедра до-1 
стйгнет, когда преодолеет несколько су- 1 
щественных недостатков в своей работе. 1

Высококвалифицированный состав ка-1  
федры забывает, что, кроме его специ- Ш 
альной науки, «есть одна отрасль на-Я 
уки, знание которой должно быть обя-Я 
зательным р я  большевиков всех, отрас-1 
лей науки,— это марксистско-ленинская 1 
наука об обществе, о законах развития! 
общества, о законах развития пролетар-1 
ской революции, о законах развития со-1 
циадиетического строительства, о побе
де коммунизма» (Сталин. Доклад н а ! 
XVIII партсъзде). К изучению марксизма-1 
ленинизма кафедра еще не приступила. 1 
Здесь предстоит большая, но совершен-1 
но необходимая работа.

Широко развернутая научно-иерледо-1 
вательская работа кафедры не объедине- 
на одной руководящей идеей— не имеет! 
единой целеустремленности, а является | 
по большей своей части индивидуальной 
для каждого сотрудника кафедры. При 
таком положении кафедра не имеет об-1 
щего плана научно-исследовательской. 
работы, отображающего нужды и потреб-г 
ности третьего пятилетнего плана раз-11 
вития промышленности.

За последние годы лаборатория кафед-Я 
ры почти потеряла связь с промышлен- I  
ностью и тем самым лишилась матери- I  
альной базы для ведения научно-иссле-Я 
довательских работ. Восстановление этой]! 
связи— одна из ближайших задач ка-1 
федры. .Ц

Серьезным недостатком кафедры явя 
ляется и широко развитое совместитель
ство сотрудников кафедры в других 
втузах и учреждениях. Кафедра должна, 
полностью обеспечить сотрудников ра-1  
бото$ в индустриальном институте и I  
создать для этого материальную базу при I  
лабораториях на основе обслуживания! 
промышленности.

Состоялся шахматный детский турнир ,I 
Работу среди детей проводили тт. И. Ов-1 
шнникова, А. Соловьева (гидрофакщ 
Л. Брук и А. Ингстер (механическийфа-1 
культет). Вначале‘ они очень горячш 
взялись за работу, а в настоящее врем) 
геско'лько поостыли.

Нужно отметить, что партком и коми
тет ВЛКСМ механического факультета 
конкретно и повседневно руководил! 
всей работой на бывш. избирательно! 
участке. 15 марта на парткоме был за
слушан отчет о работе участка, причеи 
предварительно работала специальна! 
комиссия от парткома.

Особенно много времени и внимани! 
уделял работе агитпункта тов. Тихонов, 
культпроп парткома. Связь комитет» 
комсомола' с агитпунктом осуществи 
тов. К. Су&нин.

Парторг гидрофана тов. Васильевский- 
к сожалению, совершенно не занимал^ 
ьтими делами, равно как и коми# 
ВЛКСМ ЛИИ.

Студент группы 459 иех? 
нического факультета

АксельроЛ

Проф. В. К. ПОПОВ

РАБОТА БЫЛА ИНТЕРЕСНОМ
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УЧАСТКЕ №  22



ПО-БОЕВОИУ РЕШАТЬ З А М .  ПАСТДВЛЕИНЫЕ ПЕРЕД ВЫСШЕЙ ШНИОЙ
|'роф. А. И. Л У Р Ь Е

СТУДЕНТАМ— ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫЕ
УЧЕБНИКИ

речь товарища Молотова на Всесоюз
ен, совещании работников высшей шко
лы на ряд лет определила те пути, по 
которым должна развиваться советская 
высшая школа.

В, М. Молотов указал, что сейчас 
первоочередной, важнейшей задачей яв
ляется обеспечение высшей школы хо
рошими учебниками и учебными руко
водствами.

Мне пришлось 6 этом году присут
ствовать на совещании группы техниче
ской математики Академии наук СССР, 
посвященном рассмотрению существую
щих учебников по теоретической и при
кладной механике.

Совещание могло констатировать, что 
указания товарища Молотова претворя
ются в жизнь. За истекший год были 
написаны и вышли, в свет новые вы
сококачественные руководства по меха
нике (профессора Воронкова, третий 
том курса профессора Николаи) и издан 
заново в переработанном виде ряд книг, 
ранее получивших популярность и рас
пространение (Николаи, Лобцянский и 
Лурье, Бухгольц).

Конечно, многое еще предстоит сде
лать. Мы, например, не обеспечены учеб
ником по механике, отвечающим со
кращенной программе. Этот недостаток 
остро ощущается на инженерно-эконо- 
мическом^факультете.

Фото Сапожникова

Пришлось констатировать также, что 
в отдельных случаях издательства и 
ГУУЗ’ы наркоматов недостаточно строго 
подошли к отбору материала, вследст
вие чего на книжном рынке появились 
такие, не выдерживающие ни научной, 
ни педагогической критики «труды»,- 
как книги Мовнина или Беспрозванного.

Хотелось бы обратить внимание еще 
на одну задачу высшей школы. Нам 
нужно решительно добиваться того, что
бы учебник полностью доходил до сту
дентов, чтобы студенты читали, изучали 
книгу.

Нужно покончить с практикой подго
товки к экзаменам по запискам, кон
спектам и т. д. Нужно осудить наблю
дающуюся И ряде случаев тенденцию 
предъявлять к студентам на экзамене 
требования, соответствующие знанию 
материала не по программе, а согласно 
тому, как лектор читал курс.

Студент должен получать знания, слу
шая лекции, читая книги, решая зада
чи, словом, выполняя все то, что предо
пределяет самостоятельную унорную 
работу мысли, исключая пассивное вос
приятие задиктованных и разжеванных 
лектором определений, формулировок и 
отдельных фактов.

Доц. М. К У З Ь М И Н

С П У С Т Я  г о д
4 7  мая 1938 года работники высшей 

школы встретились с руководителями 
коммунистической партии и советского 
правительства.

Прошел год. Металлургический . фа
культет за этот период активно участво
вал в разработке научных вопросов, 
интересных и актуальных для промыш
ленности Советского Союза.

Лучшие достижения в исследователь
ской работе получили -высокую оценку 
правительства.

Успешно работала в 1938 Году лабо
ратория металлургии чугуна. Под руко
водством академика М. А. Павлова 
группа молодых научных работников 
провела работы, способствующие улуч
шению эксплоатации больших доменных 
печей.

Зслуживают большого внимания ра
боты лаборатории термической обработ
ки, руководимой академиком Н. Т. Гуд- 
цовым. Лабораторией экспериментально 
доказаны возможности внедрения в про
изводство заменителей быстрорежущей 
стали, до сих пор приготовляемой с при
менением нмнортного вольфрама. Ею же 
изучены недостатки строения стального 
слитка и проведены другие работы но 
специальным сталям.

В учебной работе за этот период так
же имеются существенные успехи.

НЕЗАБЫВАЕМЫЙ ДЕНЬ

Студенты 404 гр., отличники учебы 
тт. С. Изотов и И. Ходос в автотрак

торной лаборатории

17 мая 1938 года участники Первого 
Всесоюзного Совещания работников выс
шей школы были приняты в Кремле ру
ководителями партии и правительства. 
Этот прием показал огромную заботу 
в нашей стране о процветании передовой 
науки, о ее людях.

Незабываемое впечатление произвела 
речь любимого вождя и лучшего друга 
советских ученых— товарища Сталина. 
Иосиф Виссарионович дал исчерпываю
щую характеристику подлинно-передовой 
науки, призванной служить народу, не 
отрываясь от него, призванной сметать 
все отжившее, косное.

Каждый из присутствующих с пре
дельной ясностью почувствовал при этом 
подлинное величие передовой науки, ве
личие ее задач и возможностей в со

циалистическом государстве.
Речь товарища Сталина имеет исклю

чительное значение для нас— молодежи. 
Будущее принадлежит молодежи от 

науки ,— сказал товарищ Сталин,— и эти 
слова были покрыты громом аплодисмен
тов старых и молодых ученых. Будущее 
принадлежит нам, если только мы су
меем использовать все условия, предо
ставляемые нам в нашей стране, если 
сумеем использовать оиыт старших по
колений ученых, охотно идущих на 
союз старых работников науки с моло

дыми цработниками науки !
Вспоминая эти слова, хочется сделать 

все возможное для дальнейшего ироцве- 
тания нашей науки, нашей высшей 
школы.

Аспирант Б. Н. Ржоисницкий

Были написаны учебники: по теории 
прокатки (профессор И. М. Павлов), по 
металлургии чугуна (академик М. А. 
Павлов), по электрометаллургии цвет
ных металлов, (профессор (0. В. Бай- 
маков), по металлографии чугуна (про
фессор М. Г. Окнов), практикум йо об- 

,.щей металлургии (автор доцент А. С. 
Тумарев, редакция академика А. А. Бай
кова).

Кроме того, начато составление учеб
ников, предназначенных к выпуску в 
1939 году.

Всего в 1938 году факультет окончи
ли 210 человек. 10 работников кафедр 
защитили диссертацию на ученую сте
пень кандидата технических наук и трое 
на ученую степень доктора технических 
наук. ч '  /

Нельзя, однако, сказать, что металлур
гический факультет, имеющий в своем 
„составе выдающихся ученых-педагогов, 
юбилея максимума возможных успехов.

Надо надеяться, что в дальнейшем, 
осуществляя задачи, поставленные пар
тией и правительством перед высшей 
школой и участвуя в реализации нла» 
ков III иягилетки, факультет достигнет 
гораздо большего.

Фото Коновалова

Студентик 376 гр. инженерно-физнческогс 
факультета тт. Подобниа и Якобсов за 
исследованием диодного и анодного детек 

тора в ̂ лаборатория общей радиотехники

Проф. В. К. ПОПОВ

ШИРОКУЮ АВТОМАТИЗАЦИЮ -  
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ИНДУСТРИИ
(Задачи специальности электрооборудования 
промышленных предприятий (электропривода) 

в третьей пятилетке)
XVIII съездом ВКП(б)съездом ш и цо ) по докладу 

тов В. М. Молотова приняты громадные 
темпы дальнейшего развертывания нашей 
промышленности. Рост мощности пред
приятий Союза, создание новых, с большой 
производительностью, требуют сильной 
ивтенсификации работы механизмов на 
базе самой широкой механизации произ
водства.

Осуществление полной механизации от
дельных производств возможно лишь при 
комплексной автоматизации производ
ственных процессов. В современной прак
тике механизация производства должна 
строиться, прежде всего, на основе широ
чайшего развития электрификации. В свою 
очередь электрическая основа является 
наилучшей и для целей автоматизации. 
Поэтому автоматизированный электро
привод следует считать основным ме
ханизирующим звеном большинства 
промышленных предприятий.

За годы двух первых сталинских пяти
леток применение 1 электроприводов в 
СССР весьма развилось. Далеко ушла впе

ред теория электропривода и ряд вопро
сов у нас разработан значительно глубже, 
чем за границей.

Специальность электрооборудования 
промышленных предприятий' ЛИИ , суще
ствующая 10 лет, должна вооружить сту
дентов саиыни последними достижениями 
советского и заграничного электропри- 
вода. Задача довольно трудная, так как 
число вопросов, которые необходимо со
общить студентам, и глубина их значи
тельно увеличились, тогда как время, от
водимое на преподаваемые предметы, 
осталось тем же и увеличено быть не мо
жет.

Поэтому, главнейшая задача специаль
ности заключается в лучшем выкристал- 
лизовываиии курсов и, в частности, веду
щего курса специальности .Электро
привод*.

Достижения наших заводов в области 
построения схем автоматизированного при
вод* *  широкое распространение послед
них требуют введения специального курса 
.Основы построения схем автоматизирован

ного электропривода*. Курс аппаратуры 
должен охватывать всю автоматическую 
весьма разнородную аппаратуру.

Ионный электронный привод и ионно
электронная автоматика вообще должна 
полуЧить в дальнейшем исключительно 
широкое распространение в промышлен
ности. Студенты должны войти в жизнь 
вполне вооруженными в этом отношении

Наиболее часто наши инженеры получали 
направление в металлургическую и ме
таллообрабатывающую промышленности. 
Подобиоесоотношение сохранится, в основ
ном, и в дальнейшем. Поэтому необходимо 
всех будущих инженеров вооружить специ
фическими знаниями электрооборудова
ния металлургии и машиностроительных 
заводов.

Стахановское движение предъявляет 
исключительно высокие требования к по
вышению производительности механизмов 
и повышению использования оборудова
ния. В условиях работы 'Исполнительных 
механизмов и автоматизированного элек
тропривода при переменной нагрузке 
исключительно большое значение имеют 
переходные режимы (пуск, торможение 
реверс, переход от одной нагрузки к дру
гой). Переходные режимы в основном 
курсе не могут излагаться в полном 
объеме. Дальнейшее углубление таких 
вопросов, как условия поддержания по
стоянства скорости, синхронизация хода 
должна даваться в особом факультативном 
курсе по переходным режимам. '

В дипломном проектировании, охва 
вающем вопросы электрооборудо ва! 
самых разнообразных отраслей промь 
данности, необходимо уделить больс 
внимание вопросам проектирования эл 
тропривода вновь создаваемых испол 
тельных механизмов. При этом доля 
быть учтены все рациональные вози! 
ности изменения кинематики рабочих 
шин, даваемые электроприводом. Доля 
буть также учтены все возможности, 
ваемые автоматизацией, и как моя 
дальше продвинута комплексная авто 
тизация производственных процессов.

В очерченных направлениях (изуче* 
переходных режимов, разработка нов 
типов привода, разработка вопро* 
комплексной автоматизации) должна 
дет протекать и научно-исследовательс 
работа кафедры промышленного испс 
зования электрической энергии ЛИИ.

Совершенно необходимо срочное из 
ние ряда учебных пособий н, в частно) 
издание моего учебника .Электроприв 
в объеме 40 печатных листов на б 
3 частей .Применения двигателей в п 
мышленности*. Издание такого учебы 
затруднения не представит. Необход! 
издание пособия по лаборатории для с 
дентов-неэлектриков и переиздание 
собия для студентов-электриков.

Лаборатория привода должна быть 
полнена рядом машин Постоянного и 
ременного тока, чтобы с честью встрет 
те увеличенные приемы'студентов раз1 
факультетов, которые придут в лабс 
торию через несколько лет. \



Фото Г. Коновалова

Драматический коллектив клуба студентов ДНИ поставил пьесу А. Н. Островского
„Таланты и поклонники"

На снимке: сцена из 3-го акта. В роли Неганой студентка 376 гр. инженерно- 
физического факультета Юзвннская, в роли Мелузова студент 386 гр. инженерно- 

физического факультета Новорусский

Спектакли самодеятельности сделать 
достоянием всех студентов

Как я работал 
над ролью

Большую помощь в моей работе пай 
ролью оказали мне сплоченный театраль
ный коллектив и замечательный ру
ководитель В Г. Гуров.

Прежде всего ощущалось правилыюе 
и умелое распределение ролей, согласо
ванное с желаниями исполнителей. С мо
мента получения роли Великатова впье- ■ 
се «Таланты и поклонники» я приступил 
к детальному ознакомлению с персонажа- 
нг пьесы. Я подыскивал- в окружаю
щей жизни тона и краски, нужные Ве- 
ликатову. Весь собранный материал , 
критиковался «режиссером и затек все 

^нужное принималось.
Будучи на преддипломной практике, я 

не' прекращал работы над ролью, а на
оборот, порой работал более тщательно, 
чем в Ленинграде, поддерживая письмен
ную связь о коллективом. Сам находил 
нужные черты, выбрасывая все несвой-. 
ственное задуманному образу.

В процессе всей работы я стремился 
слить два характера— свой и характер 
изображаемого образа, старался правиль
но воспринять эЪоху, в которой жил Ве- 
ликатов. Много помогла мне в работе 
книга талантливейшего учителя сцены 
К. С. Станиславского, которая исполь
зуется нашим коллективом в повседнев
ной работе, правда, не всеми товарища
ми одинаково.

Театральный коллектив много дает нам 
в политическом и культурном отноше
нии, развивает фантазию и является 
здоровым отдыхом после занятий в ин
ституте. Работа в кружке нисколько не 
затруднила мне учебу и не повлияла в 
худшую сторону на успеваемость.

Цыбин

З а  малые формы
Увлечение одними большими пьесами 

не позволяет студенческому драмколлек- 
тиву занять срери других кружков то 
место, на которое, по нашему Мнению, 
он1 имеет право. К сожалению, драмкру
жок не пользуется такой популярно
стью, как, например, вокальный и дру
гие. Отсюда и возникают разговоры о 
его « нерентабельности».

Почему бы не показать отрывки из 
большой пьесы, не поставить водевиль, 
одноактную комедию, не отметить юби
лей писателя или драматурга, не пока
зать в плане эстрадного исполнения 
кусочек жизни нашего института.

Только тогда о драмколлективе за
говорят, только тогда будут «полные 
сборы» на отчетных больших спектак
лях.

Резюмируя,, скажем следующее:
Наряду с большими спектаклями, не

обходимо всемерно развивать так назы
ваемые «малые формы». Драмколлек- 
тив должен показывать нам свою работу 
не разчв год, а гораздо чаще.

Н. Куликов, А. Хватовкер

Два больших спектакля явились ре
зультатом работы студенческого те
атрального кружка, организованного в се
зон 1937— 1938 года. Весной прошлой) 
года после большой творческой работы 
была показана одна из прекраснейших ко
медий французского драматурга— Моль
ера— «Тартюф» и в апреле этого года—  
пьеса «Таланты и поклонники»— одпо 
из самых значительных произведений 
Островского.

На просмотре пьесы «Тартюф» деле
гаты Всесоюзного Совещания союза ра
ботников тяжелого машиностроения вы
несли высокую оценку спектаклю, та
кую же оценку получил он и от при
сутствовавших на спектакле заслужен
ной артистки республики Тарнопольской, 
режиссера ТЮЗ’а Ваганова и других ма
стеров театра.

Спектакль «Таланты и поклонники» 
прошел всего три раза и также имеет 
целый ряд положительных отзывов от 
студентов ЛИИ, городского дома худо
жественной самодеятельности, а также 
клуба моряков.

Театральный коллектив студентов, 
прежде чем выпускать спектакли, очень 
основательно знакомится с различными 
материалами: литературой, живописью 
и др., чтобы более точно и ярко рас 
крыть основной смысл пьесы и ее обра
зов. Спектакль, таким образом, является ;  
результатом комплексной культурно- 
юлитической работы.

Большое место в работе коллектива 
уделяется и ознакомлению с основны
ми предпосылками художественного 
творчества. Труды К. С. Станиславского 
стали любимыми книгами студентов- 
кружковцев. Большая часть из них 
стала регулярно совершенствовать свою 
речевую культуру.

Остается, в заключение, пожалеть, 
что интересная работа театрального 
коллектива студентов не стала достоя
нием самых широких масс зрителей. 
Единственная театральная площадка—  
это зал кинотеатра в студгородке, кото
рый, во-первых, абсолютно непригоден 
для постановов, а во-вторых, имеет для 
клуба коммерческое значение, как до
ходная статья и поэтому часто для на
ших спектаклей предоставляться не мо
жет.
- В институте имеется прекрасный Ак

товый зал, который используется очень 
мало. В нем можно было, бы ставить 
свектакли, но для этого нужно иметь 
хорошо сделанную передвижную сцену, 
устанавливаемую в день спектакля и и* 
другой день убираемую. Сделать такую 
сцену— просто. А когда она будет, то 
появится возможность ставить спек
такли театральной самодеятельности для 
всей массы студентов ЛИИ.

Режиссер В. Гуров

О б р а т и м с я  з а  с о д е й с т в и е м  

к  я р о с л а в с к и м  к о м с о м о л ь ц а м
Текстильной лаборатории ЛИИ по-

Т А Б Л И Ц А

результатов шахматного чемпионата ЛИИ
ручено было приготовить 20000 мет
ров простынной ткани для общежитий. 
Весной 1938 года была подана заявка 
на 4000 килограмм пряжи. Пряжу эту 
должен доставлять поквартально Яро
славский текстильный комбинат. Первая

Ф а м и л и и 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 И Всего|место

1 Копылов Н . Г. 0 V. 1 1 О 1 1 1 1 1 1 8>А 1
2 Гессен Г. В. V» 0 О V» 1 »/я 1 1 1 V, 1 7 11— III

партия была получена лишь после мно
гократной переписки с комбинатом и об-

3 Петров Г. Л. 0 1 0 1 0 1 1 1 % V* 1 7 И -Ш
ращения к'прокурору.

3 мая лаборатория приступила к ра
боте, Необходимо наладить (регулярное 
снабжение пряжей, так как полученного 
количества хватит ненадолго.

Комитету ВЛКСМ ЛИИ нужно свя
заться с комсомольцами Ярославского

4 Дубаков Л . Ф. 0 VI о 0 О 1 1 1 1 1 V* 6 IV— V
5 Путято Д. В. 1 0 1 1 0 V* 0 0 V* 1 1 6 IV— V

6 Ткаченко С. Н. о 1/./2 О 0 ‘ 'я 0 0 1 1 1 1 5 VI

7, Лесин Б. С. 0 0 0 0 1 1 0 0 1 1 0 4 VII
комбината и попросить их помочь нам. 
А отделу снабжения ЛИИ следует упор- 
го беспокоить соответствующие органи
зации.

Легкая кавалерия механиче
ского факультета— Жиль

цов, Чирин

8 Клестов Б. А. О о 0 0 1 0 1 0 Чш О 1 з*А VIII

9 Левбарг М. А. о 0 V. О V , 0 0 V* 0 1 V, 3 IX— X

10 Персидский А. И. О V* V . о О О О 1 о 0 1 3 IX— X
11 ПиритинскийА Ч. О * о у* О 0 1 0 V» 1 0 2 XI

ИТОГИ ШАХМАТНОГО 
ЧЕМПИОНАТА

8 мая, в помещении Клуба Ученых 
кончилось, наконец, после полутооам»»!9' 
ной борьбы, традиционное шахматы 
первенство ЛИ И . V

Время начала турнира было выбрано „ 
совсем удачно. Последние туры проходи! 
в дни, когда у ряда участников щке нач? 
лась экзаменационная сессия..Это поь* 
шало принять участие в турнире не*в 
торым из сильнейших шахматистов нащ1‘ 
го института, в частности, первокатег0«- 
никам Крепсу и Мазину. **

Первые четыре тура проходили ф ц т.  
чески без судьи (тов. Черненко ие ц0! 
совмещать обязанности судьи и участника) 
Только после того, как, начиная с 5-г* 
тУРа, руководство турниром принял Н) 
себя специально присланный шахматно. 
шашечной секцией судья М. А. Гаврьлоа 
течение турнира сразу вошло в нормаль! 
мое русло, полностью прекратились про. 
пуски партий по неуважительным пр*. 
чинам „и опоздания к началу туров. С со
жалением следует отметить выход из тур, 
нира заболевшего после 4-го тура то* 
Черненко.

С первого же тура в турнире уверен* I  
лидерство вал победитель прошлогодне^ I 
чемпионата Коля Копылов, получивши) [  
недавно звание кандидата в мастера СССР, I 
Сильно проведя весь турнир, он набр* I 
8 с половиной очков из 10 возможны] I 
проиграв только одну партию Путято | I 
сделав ничью с Гессеном. Любопытно 0]. I 
метить, что совершенно такой же резуль 
тат он имел и в чемпионате 1938 года,
В целом ряде сыграпных ям партий о* 
продемонстрировал превосходное понин*. 
ние позиции и высокую технику, что поз. 
воляло ему уверенно реализовать малей
шие достигнутые им преимущества и до. 
водить партию до победы.

На полтора очка от Копылова отстали 
поделившие2-е и 3-еместо Петрови Гессен 
(по 7 очков). Петров с самого начала тур
нира был в хорошей форме и имел все I  
шансы , на чистое 2-е место, но за 2—3 тура I  
до окончания его догнал менее удачно I  
шедший вначале Гессен. 4-е и 5-е место по» I  
делили Дубаков и Путято, набравшие по 
в очков.

От Путято, шахматиста 1-й категории, 
следовало, в сущности, ожидать большего 
но он был, невидимому, слишком демора- ■ 
лизован первыми поражениями, что и 
сказалось на его игре в последую
щих партиях. Дубаков провел турнир 
ровно и спокойно и достиг неплохого' 
результата, хотя и не набрал казавшейся 
одно время возможной нормы на 1-ю кате- I  
горию-

Несколько сдал к концу Ткаченко 
(5 очков), проигравший отложенную в 
лучшем для него положении партию с 
Петровым. Следующие 4 места завяли 
Лесин (4 очка), Клестов (3>/* очка), Лев- 
барг и Персидский (по 3 очка). Судя по 
неплохим результатам, достигнутым ими ' 
в полуфинале, от иих можно было бы 
ожидать большего успеха. На последнем 
месте оказался Пирятивский (2 очка), 
сыгравший в турнире явно ниже своей 
силы.

В общем турнир показал, что Индуст
риальный* институт имеет доствточно 
сильные шахматные кадры, которые су
меют защитить его честь в предстоящих » 
в будущем учебном году межвузовских 
соревнованиях.

М. ГАВРИЛОВ, Г. ГЕССЕН

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Местком просит студентов-культармей- 

пев, прекративших занятия с неграмот
ными, сдать книги и программы, получен
ные в месткоме.

Заведующая школой А. Ф . БРЫЗЖЕВА

И. о. редактор* Н. НОВОСЕЛОВ
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